

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

ABECEDARIOS DE ZINC PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100 SURTIDO VARIADÍSIMO

Tinta y brochas á propósito para dicho peración.
Papel cortado para cajones de higos pasos.
Gran existencia.
Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Los Amantes de Teruel

Ópera de Bretón. Se han recibido ejemplares de la partitura completa, para canto y piano en el Almacén de música de

BANQUÉ

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Una combinación

Madrid 24 á las 1'30 t.

Háblase de una combinación de gobernadores que comprenderá las provincias de Coruña, Mérida, Guipúzcoa y Sevilla.

Asuntos de Cuba

Madrid 24 á las 1'45 t.

El general Polavieja ha teleografiado al Gobierno manifestándole que á su juicio es muy conveniente se oiga el parecer de las Cámaras de Comercio de Cuba antes de resolver respecto á la reforma arancelaria para el comercio de cabotaje.

Consejo de ministros

Madrid 24 á las 2 t.

En el Consejo que se celebrará en la Presidencia se despachará hoy el asunto de la conversión de la deuda de Cuba. Un representante de una sociedad de Crédito realizará la operación, el cual ha instado para que cuanto antes se despache el asunto. He aquí por que se ha celebrado hoy el Consejo cuando nadie lo esperaba.

El Sr. Beranger dará cuenta á sus compañeros de los trabajos realizados por el Consejo de gobierno en la cuestión Peral.

El Submarino

Madrid 24 á las 2'10 t.

En el Consejo de gobierno de Marina predomina el criterio favorable á la construcción de un nuevo submarino.

Un relevo

Madrid 24 á las 2'35 t.

Ha sido relevado por orden telegráfica el capitán de fragata Sr. Cadarso del cargo de Gobernador de las Carolinas Orientales.

Dícese que dicha medida obedece á una carta que publicó *El Imparcial* relatando los sucesos de Ponapé.

Asuntos electorales

Madrid 24 á las 3 t.

A las sesiones que ha de celebrar la Junta Central del Censo, asistirán los señores Sagasta, Castelar, Salmerón, Marqués de la Vega de Armijo, Berges y Elduayen. Créese que escucharán su asistencia los señores Martos y Palanca.

La sesión inaugural se celebrará el día primero de Octubre próximo.

La salud pública

Madrid 24 á las 3'10 t.

En Madrid ocurrieron ayer 44 invasiones y 6 defunciones de viruela.

En Valencia se registraron el mismo día, 11 invasiones y 7 defunciones de enfermedad cólera, conteniendo el descenso.

En Toledo 2 invasiones y 1 defunción.

Se han presentado casos de cólera en el pueblo de Burriana de la provincia de Castellón.

Varias noticias

Madrid 24 á las 3'45 t.

Por ser hoy el Santo de la Princesa de Asturias se ha celebrado comida oficial en el Palacio de Ayete.

Llegó á Guipúzcoa el Rey D. Francisco de Asís.

En Madrid se han cerrado hoy las oficinas del Estado por ser día de gala.

Desde la terraza

Terminada la serie de artículos que con este epígrafe y desde estas mismas colum-

nas ha publicado D. Miguel S. Oliver, nuestro estimado compañero acaba de recibir por el correo la siguiente carta, contestación atinada á la última de sus *Páginas veraniegas*, y se apresura á dárnosla para que la insertemos.

Agradecemos sinceramente el recuerdo á quien quiera que sea el *medium* revelador del espíritu de Tartarín y esperamos con ansia las *Conferencias* prometidas, que podrán servir para completar los puntos inacabados de dichos artículos.

SR. D. MIGUEL S. OLIVER.

Señor mío: He recibido su entusiasta invitación, que aceptaría con gusto, si Mallorca fuera para mí la tierra que V. supone. Sr. Oliver; Tartarín ha estado en Mallorca.

Dos años de descanso en Tarascón, bastaron para que las peripecias de mi ascensión al Mont-Blanc, pasaran á la categoría de los recuerdos confusos y hoy por hoy dudo que fuera yo quien cortara la cuerda que me unía á Bompard. ¿No es más regular y racional que Bompard cegado por la nieve, ante el peligro inminente de muerte, hiciera los dos cortes uno de los cuales me acuso aparentemente de cobardía? Los leones del desierto y las cumbres de la Jungfrau son testigos de que Tartarín no ha temblado ante el peligro.

Adquirida la convicción íntima é indestructible de que el presidente del Club Alpino, podía levantar su frente cien codos más alta que Costelcade, ramplón y afeminado *touriste* de ferro-carril, siempre candidato derrotado á la presidencia, anuncié mi tercer viaje para explorar la tierra de las naranjas, país desconocido y misterioso, que se hallaba, según mis noticias en medio del mar, rodeado de algares negruzcos y traidores escollos, y en cuyas aguas dormitaban, con el arrullo de las tempestades, las encantadas sirenas y las parduzcas gaviotas.

La idea del viaje anunciado, la consideración de los peligros probables agigantada por la descripción de *épouvantables* cavernas y abruptos precipicios; el deseo irresistible de contemplar aquellas maravillas del paisaje que relataban los *félibres* en Arles y en Nimes, y de ver como la fruta de oro nacía en los valles y como la higuera silvestre y el laurel se oían y colgaban de los acantilados en un horizonte de luz y azul; me tuvieron desvelado durante muchos meses. Tentador era el proyecto é imprescindible el cumplimiento del compromiso contraído en el Club. Pero de día en día aparecían obstáculos que amenguaban mi entusiasmo, y me producían esa desanimación íntima, precursora del fracaso de los proyectos.

No pude encontrar en Marsella ni en Barcelona, apesar de las activas gestiones de mis correspondientes, una Guía de Mallorca. Lo desconocido, el más allá del mar, me producían escalofríos, no de temor seguramente, pero al fin escalofríos. La Geografía oficial me indicó los grados de longitud del meridiano de París y los grados de latitud. Me enteré con sorpresa de que la Isla era habitada por 200.000 personas y que la capital solamente contaba 60.000; de que allá, en los escollos y riscos, había línea férrea y caminos de carro. Supe por noticias particulares que los mallorquines no maltrataban á los extranjeros, como dicen ó dijeron algunos viajeros, y que las molestias del viaje no eran mayores que las de una expedición á la India. Faltaban comodidades personales, eso sí, pero esas cosas no intimidaban á Tartarín.

Cuando tuve la seguridad de que no necesitaba escolta para mi seguridad y de que encontraría pan y sal para mi frugal alimentación emprendí el viaje, me embarqué en Barcelona y estuve en Mallorca más de un mes, recorriéndola en todos sentidos. Conozco sus bellezas subterráneas y me he asociado de oxígeno en sus llanuras. He bajado á lo profundo de las simas y he subido á lo alto de los picos. He hollado con mi planta la calvicie veneranda del Puig Mayor y he azotado con mi bastón de hierro la fibra de granito de Cosconá y Formentor. He bebido en la cazueta del país el licor áureo de los naranjales de Sóller y he saludado con la bandera del Club Alpino, en el Puig de Pollensa, al Sol naciente.

Sr. Oliver: Tartarín ha estado en Mallorca. Tartarín guarda de la Isla el más preciado de sus recuerdos y no es culpa suya que su visita pasara inadvertida.

Grabado en lo más profundo de las cuevas de Artá y del Drach, á golpes de escoplo, verán las generaciones venideras el nombre de Tartarín de Tarascón. En lo más alto de la escalera de titanes que forman las rocas del torrente

de Pareys en el Entrefore y La Fosca, leerán los cuervos y los halcones las iniciales P. C. A. simbólicas del Club Alpino, y la sávia de las encinas de *La vall d'en March* no borrará las incisiones de su corteza indicadoras de mi paso.

No necesito apresurarme, como V. dice, para conocer á Mallorca en medio de los atractivos que ofrecen á mi intrepidez nunca desmentida los peligros de las escarpaduras escaladas cimbreándose sobre los abismos. Quién ha salvado sin despeñarse las crestas de los barrancos y las profundas fragosidades de vuestros montes, puede esperar tranquilo con la sonrisa del héroe en los labios, esas transformaciones del artefacto moderno que hará asequeables á los viajeros poltrotes y delicados, las maravillas todas de la Isla. Cruen veredas y puentes las sinuosidades del barranco de Sóller ó de los despeñaderos de la Cabaña y aquella majestad de lo inmenso, que tiene resonancias de lo infinito en su misterioso silencio, será de truida por el eco banal del reir de las *touristes* de todos los países y huirán, al asomar la gente, de las rojizas cumbres los avechuchos de alas negras que despiertan á los gatos monteses y á las cabras salvajes.

Tartarín se ha adelantado á todas las comodidades de tránsito y hospedaje que en época no lejána tendrá Mallorca; y ha tenido la dicha inmensa de romper el velo de sus encantos, antes de que las galas de la moda vistieran á la Virgen del Mediterraneo, con los trajes del adelanto y del confort.

Allí donde la naturaleza ofrece sus tesoros; allí donde se repliega y escafa al cielo con sus montes; allí, en lo profundo de la grieta que se adorna con estalactitas mil, y perfora las entrañas de la tierra, allí está Tartarín, porque su descanso ha sido y será siempre su *alpenstok* y su maleta. ¿Cómo no había de haber estado en Mallorca Tartarín?

Ya ve, Sr. Oliver, que su invitación no ha sido oportuna. ¿Poco conoce V. á Tartarín, si supone que hay rincón en el mundo que no conozca, aunque ese rincón se llame Mallorca? La sgradezco, eso sí, porque revela las atenciones debidas al *amateur* intrépido, al *gourmand* del horizonte accidentado, al escalador atrevido de los barrancos; pero deploro que en ese país no se conozca mi venida. ¿Si lo supiera Costelcade! ¿Qué hacen V. V.? ¿No se ocupan de nada?

Sí, como espero, la sincera amistad que le ofrezco, arraiga y se desarrolla, le mandaré la traducción de *Les conférences sur Majorque* que desarrollé en el Club Alpino, y que relatan mis impresiones personales del viaje á la Isla.

Vayan en buena hora á visitar á V. V. expediciones numerosas de lejanos países é invernen en sus costas ricas colonias de ingleses y alemanes; anímense los caminos con la vecindad de hotelitos risueños; crezca el *gazon* siempre verde en las colinas y la hortensia en las macetas; báñese el vals de Metra en los pinares de las playas y salpique de espuma el mar azul la seda de los vestidos y el frac de los *gentlemen*. Tartarín se alegrará de nuestra transformación y prosperidad. Verá con gusto que la larva mallorquina abra sus alas y convertida en hermosísima mariposa, libe la miel de la riqueza en el jardín natural de su tierra y espera que para entonces los vientos de la publicidad soplarán con tal fuerza que no pasarán inadvertidas las visitas de sus conciudadanos tarasconeses á tierra de Mallorca.

De V. amigo y servidor que l. b. l. m.

TARTARÍN DE TARASCÓN

P. C. A.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

La crisis de Portugal y el motin periodístico-republicano que allí ha subsistido durante más de quince días, no he logrado llamar la atención seria de Europa.

Tomos numerosos en folio podrán formarse acerca de lo que últimamente se ha escrito, ya con motivo de los repartimientos y arreglos del Africa, ya con los viajes del Emperador Guillermo y las grandes maniobras militares y navales de Alemania, Rusia, Austria Hungría, Italia y Francia, ora con los Congresos socialistas, ora con los Católicos, y finalmente con las *Coulisses du boulangisme* y la revolución inopinada del Tessino. Pero la agitación de Portugal no causa en el continente más impresión que los lejanos reflejos que á Europa llagaron de las guerras diminutas y recientes de las pequeñas Repúblicas de Centro América.

Esto quiere decir, que la opinión seria en el mundo rechaza la complicidad ó desdeña el interés que quieren despertar los que ancespan tempestades en un vaso de agua y que los agitadores de Portugal no tienen por el mundo

gran crédito ni como hombres de prestigio, ni como hombres de acción.

A ningún buen portugués puede ocultarse que para ser un pueblo respetado del extranjero, hay que mostrarse respetable; que la división y la discordia son causa de irremediable debilidad, y que la Revolución, si fuese allí posible su triunfo, daría hecho á Inglaterra todo el trabajo con el que quizás soñó; pues Portugal se consumiría en su propio jugo y su misión colonial no podría menos de padecer total eclipse.

Creo que hay mucho de declamatorio y de artificial en el conflicto portugués; pero esa misma consideración debió impedir que Serpa Pimentel provocase la caída del Gabinete que preside, quitando fuerza á la represión legal, ya necesaria, y abriendo un período de interinidad que no puede menos de debilitar los resortes del Gobierno.

Casi en su totalidad, el Consejo de Ministros que anteyer se celebró en la residencia oficial del Sr. Cánovas del Cast. Ilo se dedicó al examen de las comunicaciones del Capitan general de Filipinas dando cuenta de lo acaecido durante el mes de Julio en la isla de Ponapé, una de las más importantes del archipiélago Carolino. Hé aquí la ampliación de los sucesos de que di conocimiento en su día por telégrafo.

Parece que cumplimentando órdenes superiores salió de Ponapé un destacamento de unos 50 hombres de infantería para construir un fuerte en Ona, establecimiento militar recién creado y para el cual se abrió un camino desde Mutek á dicho punto.

El destacamento estaba mandado por el teniente Sr. Porras, habiendo ido con él misioneros capuchinos y sanitarios. Días hacía que trabajan en las obras de construcción del establecimiento militar, cuando en la madrugada del 25 de Junio los naturales de los pueblos de Chapalac y Haro, en número de unos 250, según se cree, armados de fusiles de repetición y con sus reyezuelos á la cabeza escondidos por las cercanías de Ona, rompieron nutrido fuego contra los soldados del destacamento que estaban en los trabajos.

Serpenteados estos por tan brusca acometida, fueron á tomar las armas; pero como las descargas de los carolinos eran seguidas, no se pudo hacerles fuego con lo debida resistencia, pues habian ya muerto de los nuestros 27 hombres, incluso el Sr. Porras, jefe del destacamento. Conociendo que era inútil la resistencia, pues apenas quedaba la mitad de la gente y el fuego se hacía cada vez más graecado, disolvieronse á la media hora de resistirles.

Sabedores en Ponapé del hecho, inmediatamente acudieron á proteger á los soldados por medio de un desembarco, enviando el transporte *Manila*.

A las once de la mañana fueron repuestos nuevamente los soldados del destacamento de Ona, en número de 40, al mando de un alférez, quienes, sin ver á los carolinos, que estaban emboscados en las cercanías, tuvieron que sostener con ellos nutrido fuego, al extremo de que les causaron un muerto y nueve heridos, viéndose obligados á emprender la retirada, verificándolo con orden, convencidos de que era inútil toda resistencia por no poder ver al enemigo, que aprovechando los accidentes del terreno, se hallaba parapetado tras de los árboles y breñas.

Poco después de ser sorprendidos el oficial y soldados del destacamento á las órdenes del Sr. Porras, despues de hacer la posible resistencia ante el crecido número que los atacaron, se refugiaron unos en Mutek, otros se dirigieron á Parapé amparándose los misioneros con varios soldados en las casas de los súbditos americanos, yentó despues en vintas hasta el transporte *Manila*. Los refugiados en este buque fueron algunos misioneros Capuchinos, un sanitario, cuatro soldados y un cabo.

Una clase europea se presentó al Gobernador de Ponapé á los trece días del suceso, escuálido y hambriento, con sus armas y sin municiones.

Conocido el hecho por el Gobernador de Ponapé, adoptó inmediatamente, y con la premura que el caso requería, las más acertadas disposiciones para restablecer el orden y sujetar á los sediciosos: lo que en fuerza de su celo y energía pudo conseguir, gracias á haber prohibido en absoluto el tránsito de toda embarcación, sin orden expresa suya, á fin de evitar que por este medio pudieran ponerse de acuerdo los reyezuelos de los inmediaciones, ó impedir en en otro caso la ejecución de sus malvados planes.

Entre las acertadas disposiciones tomadas por el digno Gobernador de Ponapé, lo fué la de enviar el transporte *Manila* para proteger el desembarque de las tropas que envió al lugar del suceso.

Viendo que no había medios de poder comunicarse a Manila lo acordado en Ona, y estando á punto de hacerse á la vela un pailebot americano para un puerto del Archipiélago, ordenó al alférez de navío D. José María Moreno y Eliza que saliera de Ponapé en dicho buque con pliegos cerrados para el Excmo. Sr. Gobernador general y Comandante general del Apostadero y escuadra de estas Islas, teniendo que arribar forzadamente á Marianas á causa de vientos duros, siendo de encarecer el celo desplegado por este digno oficial en el cumplimiento de la comisión que se le confió.

El Consejo de Ministros ha acordado, ratificando las resoluciones adoptadas en Agosto último, hacer cuanto sea necesario para evitar la reproducción de accidentes tan lamentables: así mismo se ha decidido conceder una recompensa al rey-zuelo que puso su pecho ante las armas de los salvajes para defender á los españoles, y abrir un crédito de 500.000 pesetas para las atenciones de aquella colonia.

Las declaraciones hechas en París por el señor Sagasta y reproducidas por el periódico *Le Matin* no han satisfecho, según parece, al jefe del grupo posibilista.

La benevolencia que usa D. Práxedes para con la situación dominante no parece del agrado tampoco de ciertos elementos liberales; así es que lo mismo éstos que aquél no se recatan para reprobar el criterio optimista del Sr. Sagasta, que, si bien conoce donde ha empezado, no se sabe donde podrá terminar.

Es tan grande el recelo con que se expresan, que creen posible que el Gobierno y Mateo Escolar, el incógnito de París, ó sea D. Práxedes Mateo Sagasta se entiendan y convengan el número de distritos que en las futuras elecciones generales se doban destinar á los fusionistas.

De París, dícese que han teleografiado á esta Corte reflejando las opiniones del Sr. Castelar y hasta hay quien asegura que este es el primero que se muestra a rudo con la actitud del jefe liberal y que amenaza con poner término á su benevolencia y perturbar con su alejamiento la política del fusionismo.

Los amigos del Sr. Sagasta afirman que éste no ha dicho nada nuevo en su reciente *interview*, y por lo que hace á la benevolencia que dicen guarda con el Gabinete Cánovas, en la próxima campaña política se verá que esto no pasa de ser una de tantas imposiciones como se hacen en círculos y periódicos.

Ni D. Práxedes renuncia, y esta es la verdad, el itinerario de propaganda que ha marcado, ni á sus principios de lucha, ni escaseará, en aquello que lo merezca, sus censuras al Gobierno.

En cuanto á lo del reparto de distritos con anuencia del Gabinete conservador, ni siquiera merece ser refutado. Es una invención sin pies ni cabeza.

Era ayer y es hoy objeto de todas las conversaciones y de muchos comentarios lo ocurrido con el permiso solicitado por los republicanos para celebrar una manifestación de simpatía al pueblo portugués tomando por pretexto la llegada á Madrid del director de O'Século Magallanes Lima.

En el primer momento el permiso fué concedido, con gran sorpresa hasta de los mismos republicanos que no esperaban tanta dicha y que se apresuraron á imprimir carteles temiendo que la autorización se les escapase de las manos.

Y se les escapó en efecto por que el gobernador civil volviendo sobre su acuerdo, como era natural, y teniendo en cuenta los antecedentes, ha negado aquel permiso, considerando que se trataba de una manifestación hostil hacia una

nación con la que España mantiene amistosas relaciones, á la vez que contra las instituciones en Portugal vigentes.

Aparte del fondo del asunto resulta tan palmaria la indecisión del gobernador civil que ha habido necesidad de buscar una víctima que pague los vidrios rotos y hoy la prensa comenta la renuncia que de su cargo de secretario del Gobierno civil ha presentado el Sr. Rodríguez que ya anoche no asistió á su despacho.

En los altos círculos sin embargo, se dice que no le será admitida la dimisión; de todo lo cual vienen á sacar en claro las oposiciones que en el gobierno civil de Madrid reina un desbarajuste espantoso, y que el atolondramiento y la informalidad, son las notas características de esta situación conservadora.

Con motivo del incendio de una parte del hermoso palacio de los Reyes nazaritas en Granada, algunos diarios escriben que la causa principal de la destrucción de los monumentos artísticos de España es el abandono en que se los tiene.

Todo cuidado es poco, en verdad, tratándose de monumentos de arte y de historia como los que España cuenta. Más en todo asunto antes de formular juicios severos que recaen sobre el carácter nacional hay que consultar los hechos, y éstos son:

Qué el Alcázar de los condes de Chinchón en Segovia, lejos de estar abandonado, se hallaba ocupado por el colegio de Artillería y se habían gastado sumas considerables en su restauración.

Debíose á un siniestro como el incendio su destrucción y hemos dado pruebas de constancia acometiendo restaurarlo de nuevo.

La catedral de Leon, *pulchra leonina*, bellísima, mas poco sé ida de construcción há sido también restaurada, y no fué el abandono, sino la indole de aquella, lo que requirió ese esfuerzo.

El alcázar de Toledo, dos veces incendiado en el espacio de un siglo, en 1810 y 1812, volvió á arder hace cinco años; mas nó á causa de abandono, pues había sido objeto de una restauración completa y costosa y se hallaba en él muy bien instalada la Academia general de Infantería.

La inmensa Catedral de Sevilla ha padecido ruina en gran parte por graves vicios de construcción, y no por hallarse abandonada.

La misma Alhambra, aun que insuficientemente dotada en el presupuesto, y si bien no tiene disculpa que abundando en aguas, careciese de material de servicio de incendios, así como de parapayos, no estaba tan desatendida como pudiera creerse leyendo la prensa española, pues tenía y tiene un habilísimo conservador personal y talleres y se han verificado en ella notable restauraciones.

Pero, sobre todo, pareceme que no debe confundirse un siniestro como el incendio con el abandono. La organización dada á la conservación de monumentos artísticos en España es extensa y bien calculada, y abundan en Madrid y en las provincias personas muy competentes, dotadas de amor á las artes y de patriotismo que no cesan de llamar la atención del Gobierno y de las autoridades locales acerca de aquella materia consiguiendo con sus incesantes gestiones salvar de la ruina crecido número de importantes monumentos.

Lo que casi siempre falta es dinero que buena voluntad todos la tenemos.

A. PALMA ESCOBAR

22 Septiembre 1890.

FOLLETIN DE "LA ALMUDAINA" 103

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

Se puso muy encarnado, abrió los labios como si fuese á hablar, y nada dijo; era presa de horrible agitación, y no tardó poco en poder anunciar con entrecortado acento:

—No sabes lo que te haces. Te estás creando rencores, de los cuales no podré librarte siempre... No pases nunca por este sitio; cuando te dirijas allá arriba toma siempre la carretera... ¡Adios!

Y casi corriendo, se fué en dirección á la taberna de Pourtois. Pascual volvió á casa de Molejan, y al entrar, pensaba:

—¿Habrá querido asustarme tan solo?... ¿Que deba temer?

Olvidó aquellas palabras, y continuó yendo á Clairefont por el sendero del Gran Margal. A los dos días, por la tarde; cuando regresaba á Neuville, al llegar á un recodo del sendero, oyó una detonación, y una rama de abedul, á una carta sobre su cabeza, cayó en tierra hecha trizas. De un salto el joven ganó la cuneta de

la carretera, y, resguardado, esperó. Entre los rojicos resplandores del sol poniente, subió una nube de blanco humo, pero le llanura permaneció desierta. El que disparó no aparecía. Había huido á través de las zarzas, ó se había ocultado en algun pozo abandonado.

Pascual permaneció allí algunos instantes. Despues agachándose para que no le vieran, se alejó.

—No hay equivocacion posible (se dijo): ha tirado Chassaven. ¿Pero como no disparó por segunda vez?... Tenia tiempo... ¿Qué su propósito era amedrentarme! Su embargo, la bala ha pasado muy cerca.

Recordó los consejos de su padre. Era evidente que sospechaba de las intenciones del corsario. Como no podía hacerse obedecer por él había tratado al menos de proteger á su hijo.

—¡Vamos, aun le quedaba algun cariño! Pascual no contó en Clairefont el accidente, y se limitó á variar de camino.

Aquella semana, misma la Sala formuló la orden de prision, y con gran dolor hubo de renunciar á la débil esperanza, conservada hasta entonces, de que á Roberto se le absolviera de las, sospechas que infundía.

En la ciudad corrió el rumor de que había sido condenado.

Hasta dos días después no se pudo disipar el error, y aun así no se consiguió del todo.

La tarea de Pascual empezaba.

Tuvo que instalarse en Rouen, no tanto para estudiar la causa, que ya conocía de antemano, como para ponerse de acuerdo con su cliente.

La última visita que hizo á Clairefont fué

Venganza de amor

En Cette ha ocurrido un sangriento drama, cuyo protagonista ha sido una muchacha corsa. Cecilia Ziller, una encantadora joven de veinte años, estaba en relaciones amorosas en Ajaccio con un tal Lucciani.

Parece que estos amores no se parecían en nada á los de Pablo y Virginia.

Lucciani obtuvo un empleo en las administracion de Correos de Cette y los dos amantes debieron separarse.

Una vez en el continente, al isleño se le fueron calmando los ansias amorosas y multitud de cartas de su enamorada quedaron sin respuesta.

La despechada joven, se dirigió entonces á los padres de Lucciani quienes le dijeron por todo consuelo:

—Catalina Ziller no será jamás la esposa de Lucciani.

—Pues bien, repuso la osada muchacha, el hijo de Lucciani muerto ó vivo será mio.

Y resolvió inmediatamente emprender el viaje á Francia para ver á su amante y matarle, en el caso de que manifestase la atencion de abandonarla.

El miercoles pasado, á las seis de la mañana, desembarcaba en Cette procedente de Marsella, á bordo del vapor «Villé de Rome».

A las ocho había celebrado ya una entrevista con su amante y después de una serie de vivas explicaciones, le descerrajó un pistoletazo que le hirió en el pecho.

Esta herida, aunque grave, no amenaza la vida del herido, por no haber interesado las vísceras.

El arma de que se valió el delincuente es una pistola Lefauchenx de dos cañones, de calibre doce. Quedaba todavía un cartucho en el cañón.

Cuando le preguntaron en el interrogatorio si ella misma había cargado el arma, contestó: Sí, Lucciani fué quien me enseñó á cargarla: «Tu has sido mi primer amor» y serás el último, yo le decía, pero si me engañas ó me abandonas te mataré.» Entonces él me enseñaba á cargar la pistola y me decía: No te atrevas á hacer uso de ella: me quieras demasiado.

Se le hizo observar que la herida no era mortal. Tanto peor, repuso.

Todo esto lo decía con la sonrisa en los labios, sin la más ligera preocupación.

La locura de una madre

Días atras encontrábase en Cádiz una señora jugando con dos de sus hijos, de uno y de tres años respectivamente, y al ir á empujar al mayorcito, aunque suavemente, lo hizo con tan fatal desgracia, que enredándose éste en los vestidos de la madre, cayo sobre una banqueta, recibiendo un fuerte golpe en la región cervical.

El niño, que instantáneamente perdió el conocimiento fué presa de una grande conmoción cerebral, y la impresión llegó á ser tan grande en la madre al ver en el suelo á su hijo y creerlo cadáver que cuantos esfuerzos se hacen por persuadirle de que no ha matado á su hijo, como ella dice, resultan inútiles, temiéndose que llegue á perder la razón.

El niño, que continúa bien, es besado por su madre, sin derramar una sola lagrima, temblando siempre la infeliz y juzgando que sus besos los deposita sobre un cadáver.

NOTICIAS

Del Extranjero

La revista militar celebrada el 18 del actual en Cambray, á la cual asistieron Mr. Carnot y el ministro de la Guerra, resultó brillante. También fué espléndido el banquete celebrado á continuación.

—El jueves último se produjo un espantoso tumulto en Lisboa amotinándose el pueblo contra la policía. Esta se vió obligada á hacer algunos disparos y detuvo á muchos alborotadores que dieron vivas á la república.

La situación vuelve á ser pacífica, si bien continúa la tirantez entre el populacho y las autoridades.

En la sesión celebrada por la Cámara de los diputados, el señor Serpa Pimentel manifestó que S. M. el Rey había aceptado la dimisión del Gabinete.

Síguese creyendo que don Juan Crisóstomo presidirá un Gabinete de transición, según telegrafió, bien que no dejan de presentarse serias dificultades.

—Se han registrado casos de cólera en algunas provincias de Rusia.

—La enfermedad colérica en el Cairo continúa haciendo estragos considerables, resultando deficientes las medidas sanitarias que hasta el presente se han adoptado.

—De San Francisco de California telegrafían con fecha 15 de Septiembre: «Una señora anciana, que habitaba en una finca aislada, en los alrededores de San Francisco, tenía por único compañero á un mono que no se separaba nunca de ella, y por criada, á una sirvienta vieja y sorda.

«Un malhechor se introdujo una noche en la casa y, sorprendiendo á la dueña, le hundió un cuchillo en la espalda, comenzando en seguida á registrar los muebles. El mono maravillado por aquel hecho, recibió el cuchillo, y acercándose al ladrón, se lo hundió á su vez en la espalda, dándole muerto. La criada acudió, y pudo ver que el mono demostraba su alegría saltando por toda la habitación. La dueña, asistida á tiempo, sigue muy mejorada.»

De las Provincias

Una familia de la Coruña ha sido sorprendida con una cuantiosa fortuna que dejó en el Banco de Inglaterra hace noventa años un ascendiente suyo, bizarro marino, con la cláusula expresa de que, trascurrido este tiempo, pueдан los herederos hacerse cargo de la herencia.

En dicha familia figura un militar que desempeña un elevado cargo.

—El ferrocarril que une á Bilbao con Las Arenas se prolongará, según dice un periódico bilbaíno, hasta Pencia. Al efecto se cuenta ya con el capital necesario y en breve comenzarán los trabajos, cuyo presupuesto en los once kilómetros de recorrido se calcula en 1.100.000 pesetas.

—S. M. la reina ha enviado á San Fernando un magnífico barómetro para que sirva de premio al alumno mas aplicado de este curso en las clases nocturnas del Centro de obreros.

—En Málaga el orden es completo, y el aspecto de la población el de siempre.

—Los trabajos del muelle y las operaciones de la carga y descarga de los buques con la regularidad usual, merced á los bruceros buscados por las compañías y que éstas pagan á 10 reales.

Los huelguistas han solicitado permiso de la autoridad para reunirse en un local con objeto de deliberar.

la firmeza que le faltaba, acogió con glacial dignidad la despedida del joven.

—Ya no nos veremos (la dijo) hasta el día decisivo, prométeme Vd. que se hallará presente. La presencia de Vd. dará una gran fueza moral á su hermano. En cuanto á mí...

Se calló y despues, con acento apasionado, que ella no le había oido nunca:

—En cuanto á mí, esté Vd. segura de que, si lo hace, inspirado por Vd., realizaré imposibles.

Ella se inclinó sin contestar, Pascual se despidió del marques, siempre sonriente, con su inquebrantable calma, y acompañado de la tía Isabel, se alejó. Cuando se encontró á la Antonieta halló el día más sombrío, la lluvia más monótona, y el viento más violento y gemidor. No despegó los labios hasta la noche, escuchando distraidamente á su padre, que hablaba con incoherencia, como se mueve un molino viejo y abandonado cuya máquina se agita en el vacío.

Dos días despues experimentó una gran alegría. Recibió una carta de su tía Isabel. La solterona la había escrito bajo la influencia de una emocion extraordinaria; despues de ver á Roberto, y, por efecto consiguiente á su gratitud hacia Pascual, que le había franqueado las puertas de la cárcel, se ocupaba casi tanto de él como de su sobrino. Los confundía en una especie de comunidad inquebrantable.

—¿Si vieras á nuestro pobre Roberto! (la decía.) ¡Qué cambiado está! Ha adelgazado, y tiene la tez más pálida. Cuando fuimos á visitarle, se me figuró que los corredores que atravesábamos no concluían nunca. Por fin se paró el llavero ante una puerta que tenía un ven-

De Madrid

Hace pocos días llegó á Madrid el inspector de policía de Rouen (Francia), Mr. Henry Gaston con objeto de ver al gobernador civil y ponerse de acuerdo con él para rescatar unos libros y monedas de oro antiguos que habían sido sustraídos de la Biblioteca departamental de Rouen

El gobernador dispuso que el delegado especial Sr. Almería, en unión del francés, practicasen las investigaciones necesarias.

El robo había sido efectuado por un francés, que actualmente se halla preso en Marsella, y consistió en ocho monedas y medallas de oro antiguas y seis libros manuscritos del siglo XV. Estos hallábase encuadrados y escritos en latín y francés, en letra gótica muy clara y legible. Las márgenes de las hojas tienen caprichosos adornos de pintura de diversos colores, representando santos y reyes.

Los libros tratan asuntos religiosos, y son verdaderas joyas bibliográficas. Su valor es considerable.

A alguno de los manuscritos les falta el principio por haber sido arrancadas varias de sus hojas.

La sustracción llevóla á cabo en los primeros días de Agosto último un francés que vino á Madrid y vendió cuatro libros al Sr. Goyena en 7.500 pesetas, los otros dos en casas de antigüedad y las monedas en casas de cambio.

Tanto estas como los dos libros citados fueron recogidos por el Sr. Almería.

En cuanto á los cuatro manuscritos adquiridos por el Sr. Goyena no ha sido posible recuperarlos aún á causa de encontrarse dicho señor en París, donde el gobernador le telegrafio advirtiéndole de lo acaecido.

Según los proyectos presentados por el señor Azcárraga se fijan en 6.000 pesetas los sueldos de los coroneles y en 5.000 los de los comandantes. Se conceden gratificaciones aumentando en 180 pesetas el sueldo anual de los capitanes que lleven más de doce años de efectividad en su empleo y en 240 el sueldo de los tenientes que lleven seis años de efectividad.

La comisión mixta de reforma de la ley de reclutamiento será presidida por el marqués de Fuente Real.

Han sido nombrados: ministro plenipotenciario en China, D. Salvador Lopez Gujardo, y en la República Argentina, D. Juan Durán y Cuervo; ministro residente D. José Brunetti y secretario de primera clase D. Silverio Bague, y ascendidos á ministros plenipotenciarios D. Meicher Ordoñez y D. Emilio Ojeda, á ministro residente D. Luis Arce y á cónsul de primera clase don Juan Morphy.

En sustitución del periódico que con el título de El Pueblo y el Ejército publicaba en esta corte el Sr. Rodríguez Sancho, han comenzado á ver la luz pública las Cartas políticas-democráticas, escritas en el estilo humorístico peculiar al mencionado escritor, quien califica esta nueva publicación de «Libreto algo curioso y predicador... en desierto».

El Globo insiste en decir que si las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta son tales como las ha publicado Le Matin, no pueden ser toleradas por la democracia.

Se ha celebrado la anunciada subasta para adquisición de plata destinada á la acuñación de moneda.

Ha sido aceptada la proposición del Banco de España, el cual ha ofrecido 50.000 kilogramos al tipo de 208'23.

Se ha firmado el decreto creando la caja de inválidos para la maestranza de los Arsenales.

Se ha desmentido la noticia de que vuelva á encargarse el Banco de España de la recaudación de contribuciones.

Los monárquicos elegían la coalición de los partidos monárquicos en Portugal contra los revolucionarios.

Es completamente inexacto que el señor Cánovas acepte la coalición electoral con los carlistas.

Considérase acordada la base para el arreglo definitiva de la Deuda de Cuba, reduciendo el interés.

Ignórase el tipo para la emisión, creyéndose la tomarán en su totalidad los banqueros españoles y extranjeros constituyendo un sindicato.

De las Islas

Se halla vacante la plaza de farmacéutico del Municipio de Pollensa por renuncia del que la servía, debiendo ser provista dentro el plazo de quince días á contar desde el 20 de los corrientes.

El Ayuntamiento de Buñola ha expuesto al público á efectos de reclamación, y por término de ocho días hábiles, los repartimientos vecinales del Impuesto sobre consumos y gremial obligatorio correspondientes al actual ejercicio económico.

De la Capital

Parece que el propietario del terreno vecino á la iglesia de S. Nicolás de Portopí en el cual estacionaban los coches Ripert desde que fueron instalados, ha prohibido á éstos que hagan su parada y den la vuelta en el paraje mencionado.

En consecuencia de esta disposición, cuyo

fundamento y objeto desconocemos, ayer tarde los carruajes mencionados tuvieron que estacionarse unas veces frente á casa de Rafaletes y otras en las inmediaciones del Corp Mari, mientras que se habilita un paraje adecuado para la parada en aquel punto.

Ayer tarde, cerca de las cinco levó anclas el vapor María para trasladarse á Valencia.

Poco tiempo después de haberse puesto en marcha y hallándose poco más ó menos frente á la torre Peraires, dió una virada y volvió otra vez al fondeadero, en donde permaneció una media hora, volviendo á salir para su destino.

Dicho vapor se llevó al punto de su destino la correspondencia que se tenía recogida en la Administración principal.

Por ser los días de S. A. R. la serenísima Princesa de Asturias D.ª María de las Mercedes, se hicieron en esta plaza las acostumbradas demostraciones de los días de gala, con salvas de artillería en el fuerte de S. Pedro. No hubo recepción en palacio.

Anoche á cosa de las siete, un amigo nuestro que pasaba descansadamente por la calle de la Marina, recibió una pedrada en un talón, que le obligó á sentarse en un pretil y á duras penas pudo llegar á esta Redacción, en donde se reposó un tanto.

En las inmediaciones del sitio en donde fué alcanzado nuestro amigo merodeaba una cuadrilla de muchachos.

Por la centésima vez vuelve á estar desprovisista de agua la fuente que hay en la plazuela del Rosario.

Esto ya es un poco pesado, pues no parece sino que aquellos vecinos están dejados de la mano de Dios en punto á abastecimiento de agua, cuando en realidad la mano que los deja es la del Ayuntamiento.

Según anuncio que publicamos en el lugar correspondiente, el día 1.º del próximo mes de Octubre se abrirán las clases en el Establecimiento de Gimnasia que dirige D. Miguel Muntaner en la calle de Veri.

El público tiene ventajosa noticia y juicio favorable formado respecto de la mencionada escuela, motivo por el cual la frecuenta un número extraordinario de alumnos de todas edades y sexos.

Por medio de un número extraordinario pública el Boletín Oficial del día 23 de los corrientes los acuerdos tomados por la junta provincial del censo electo al en la sesión que celebró el día 15 del que rije en cumplimiento de lo dispuesto por el parrafo 6.º del artículo 15 de la ley de 26 de Junio de este año.

Durante el mes de Agosto próximo pasado las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de La Sangre ascendieron á la suma de 448 pesetas 53 centimos.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de José Rog Navarro preso fugado de la cárcel de Perello (Tarragona); de Carmen Campos Cortés, fuga también de la de Alora (Málaga); y de Ricardo Perez Vall, de la cárcel de Conceataina, provincia de Alicante.

En las inmediaciones del ex-convento de la Merced hubo anoche y anteanoche iluminaciones y música por celebrarse la fiesta de la S. S. Virgen bajo aquella advocación.

Los vecinos coadyuvaron á esta piadosa demostración.

El doctor Bartual con algunos amigos y compañeros, ha ido estos días á ver las cuevas del Drach en Manacor, y de la Ermita en Artá.

Ayer tarde una mujer en el momento de ir á castigar á una niña, hija suya, en la plaza del Aceite, se lastimó un pié y tuvo que ser conducida á su casa en brazos de algunos vecinos, siendo avisado el facultativo para asistirle.

La música del regimiento de Filipinas tocará esta noche en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Paso doble El Brillante, Verguilla.
2.ª—Waltz Mi Queen, Cote.
3.ª—Marcha Rumanié, Bender.
4.ª—Polka La Perla, Castro.
5.ª—Tango El Negrito, Verguilla.

Noticias del ejército: Han sido ascendidos á alféreces alumnos de la Academia de Caballería los aspirantes don D. Ramón Montaner y D. Luis Miralles.

Ha sido incluído en el registro de traslaciones en la Inspección de Carabineros el primer teniente de la comandancia de Mallorca D. Juan Zamarrado.

El capitán de infantería D. Baldomero Pujol Maciá ha sido destinado al regimiento de infantería.

Lotería Nacional

El sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 29 del actual constará de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos de á 3 pesetas, y distribuyéndose 569.000 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: PREMIOS de cada serie and Pesetas. Lists various prize amounts like 80,000, 40,000, 20,000, etc.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 19 de Septiembre:

Ministerio de la Guerra.—Real orden, fecha 10 del actual de poniendo que cese en el despacho de la subsecretaría que interinamente venía desempeñando el General de brigada D. Bernardino Escalera, por haber regresado á esta corte D. Benigno Alvarez Bugallal, Subsecretario de este Ministerio.

Gobernación.—Circular, fecha 11 á los Gobernadores, civiles, sobre el censo electoral que publicamos en otro lugar.

Fomento.—Real orden, fecha 6, concediendo la gracia de matrícula y examen anticipado en la segunda quincena de Octubre próximo los alumnos á quienes faltan uno ó dos asignaturas para la terminación de sus estudios.

Oficinas públicas

Cuerpo de Telégrafos

Dirección de Sección de Palma.—En cumplimiento de lo dispuesto en el Real Orden de 1.º de los corrientes mes y año, y debiendo procederse á la creación del apartado de despachos telegráficos, que eviten los retrasos ocasionados por escasez de personal, esta Dirección hace presente á las empresas periodísticas, agencias telegráficas, compañías industriales y mercantiles, sociedades y particulares que lo deseen, que para obtener este beneficio, es indispensable que se formule la correspondiente solicitud á la Dirección General de Correos y Telégrafos, única autoridad que puede autorizar la recarga de despachos á los comisionados que designen los interesados.

Palma 20 Septiembre 1890.—El Director, Federico R. de Maspons.

Sociedades y Corporaciones

Escuela Provincial de Bellas Artes

Anuncio.—A tenor de las disposiciones vigentes, el curso académico de 1890 á 1891 se abrirá el día 1.º de Octubre próximo y constará de las siguientes asignaturas.

- 1.ª Aritmética y Geometría elemental, propia de dibujantes.
2.ª Aritmética y Geometría ampliada con aplicación á las Bellas Artes y á las Artes y oficios.
3.ª Dibujo aplicado á las Artes y fabricación y construcción de modelos.
4.ª Dibujo lineal y topográfico.
5.ª Dibujo de adorno, su modelado y vaciado.
6.ª Dibujo de figura.
7.ª Dibujo de paisaje y perspectiva.
8.ª Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.
9.ª Dibujo y colorido del natural y anatomía pictórica.
10. Teoría é historia de las Bellas Artes.
Clases diurnas para Señoritas.
1.ª Aritmética y Geometría elemental.
2.ª Dibujo lineal.
3.ª Dibujo de adorno y su modelado.
4.ª Dibujo de figura.
5.ª Dibujo de paisaje.
6.ª Dibujo del antiguo.
7.ª Colorido.

La matrícula se abrirá el día 26 de Septiembre corriente de 5 á 7 de la tarde para las clases nocturnas, y de doce de la mañana á la una de la tarde para las clases diurnas.

Los aspirantes para ser admitidos como alumnos deberán saber leer y escribir. Las horas de clase y demás disposiciones

transitorias, se anunciarán oportunamente en el tablón de anuncios del establecimiento. Palma 15 Septiembre de 1890.—El Director, Ricardo Anckermann.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empieza en la Misión dedicadas al feliz Tránsito de su Santo Fundador: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer un rato de meditación y la reserva.

Otras funciones

En San Juan, al anochecer, el ejercicio en honra de la Virgen de Lourdes.

En San Felipe Neri, también al anochecer el ejercicio de la Infancia de Jesucristo.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Anunciación, en el Hospital.

Pasatiempos

El presidente de un tribunal, increpando á un acusado: —¿Cómo, desgraciado, habéis podido arriesgar vuestro honor, vuestra libertad, vuestro porvenir, por robar tres miserables pesetas del cajón de la tienda?

—Tiene usted razón, señor juez; ahora lo lamento; pero ¿qué quiere usted?... ¡Si no había más!

Un soldado, ciego pide limosna por las calles. Para excitar la caridad pública lleva en el pecho un cartelito que dice:

Batallas, 8.—Heridas, 10.—Hijos, 6.

Total: 24.

Gedeón consigue una portería. —Estoy harto de mudanzas—dice un nuevo inquilino.—Me parece que ahora me mudo para siempre. Espero morir en este cuarto.

Gedeón con acento obsequioso: Me alegraré mucho, caballero.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escorbuto amarillizo, el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad Hierro Quesada á los pequeños y aseguraréis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 22.—Varones, ninguno; hembras, dos:

Matrimonios

Día 22.—D. Rafael Lucena Masot, con D.ª Francisca Picornell Serra.

Defunciones

Día 23

Cristóbal Sbert Seguí, casado, de 90 años, Molinar, (Figueras Baixas) de anemia.

Margarita Morá Gomila, viuda, de 60 años, Molinar, de intermitentes.

Ana Maria Borrell Bordoy, de 5 años, Hostalet den Cañellas, de congestión febril.

Francisca Reus Catalá, de 7 meses, Hospita, de tabes mesentérica.

Hospital Civil

Día 24

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.

Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto, medianamente densa y menos húmeda que en días anteriores: los horizontes coronados por un cerco de cumulus: arboles en varios punos y nubes en cruz.

Idem del viento.—Levante fresco y frío.

Idem de la mar.—Pisada y algo cabrillada.

Buques á la vista.—Entra en el puerto una polacra gol-t.: lleva las anclas el vapor María y sala.

Vigia de Portopí.—Señala por la banda de poniente la presencia de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 24

Land español Regina, de 37 ton., matrícula de Palma, pat Guillermo Jofre, con 7 trip. y efectos. De Cartagena, en 5 días.

Palleot espa. el Antonio Ballester, de 38 ton., matrícula de Palma, pat José Samper, con 10 trip. y trigo. De Málaga, en 3 días.

DESPACHADOS

Land español Bonita, de 22 ton., matrícula de Palma pat Antonio Armas, con 9 trip., y efectos para San Pedro del Pinatar.

Vapor noruego Victoria, de 272 ton., matrícula de noruega, cap. Nazose, 12 trip. y vino Para Cete.

Y por francés Ernestina, de 43 ton., matrícula de Francia, cap. Mr. Bermio, con 11 trip. y pipas vacías. Para Porto-Colom.

Matadero

Rozas sacrificadas para el abasto público

Día 24

Bueyes, 2.—Vacas, 6.—Toros, 1.—Terneros, 1.—Carneros, 10.—Ovejas, 31.—Borregos, 14.—Corderos, 19.—Cabras, 3.—Cabritos, 4.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 24 - 9 mañana.

Barómetro.	766.3 mm.
Termómetro seco.	21.5 grados.
Id. húmedo.	18.5 id.
Mínima.	13.2 id.
Reflector.	16.9 id.
Dirección del viento.	N.
Asenso del barómetro en 24 horas.	4.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 8 (mixto) 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:45 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Aloudia.

Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Aloudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Aloudia y sábado 7 mañana directo.

De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y jueves 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 24 de Septiembre

Crédito Balcan.	125.50
Cambio Mallorca.	93.50
Ferro-carriles de Mallorca.	65.87
Alumbra ó por Gas.	155.00
Salinas de Ibiza.	250.00
Obligación es de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	110.50
Bonos municipales.	25.50
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	67.75
Luzio Empresa marítima.	68.50
Madrid 24 Septiembre (Cotización particular)	
4 p perpetuo interior.	78.85
4 p amortizable.	91.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	108.10
Banco de España.	411.00
Tabacos.	nominal.
Barcelona 24 Septiembre (Cotización de la tarde.)	
4 p perpetuo interior.	78.80
4 p perpetuo exterior.	81.12
4 p amortizable.	91.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	108.37
Ban o Hi pmo-Colonial.	64.95
Ferro-carriles del Norte.	81.50
Paris 24 Septiembre	
4 p español.	78.71
Panamá.	48.75

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
cuarto crec. el 21 Luna llena el 28 Sol: sale á las 5 h. 46 Pónese á las 6 h.	Cuarto crec. el 21 Luna lleva el 28. Sol: sale á las 5 h. 31 Pónese á las 6 h. 25
HOY	MAÑANA
25	26
1312.—Crease en España la Escuela de Bellas Artes.	1590.—Nace en Madrid Francisco de Quevedo.
JUVES	VIERNES
(268)Stos. Lope ob. y cf. 97 Fermín ob. y mr., Forme- rio mr. y bta. María de Cervelló y sta. Aurilia vg.	269Stos Cipriano mr., 96 Eusebio pp., Vigilio ob., Nilo ab., Amancio pbro. y Justina vg y mr.

Servicio de la Compañía

TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

—El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezegán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LÍNEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, y CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

Saldrá á fines del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

De 3.600 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

EL VAPOR

AGNAR

saldrá de este puerto para CETTE directamente el jueves 25 del corriente.

Admite carga para dicho punto.

Se despacha en la Agencia de Aduanas de los Sres. Schembri hermanos, calle de la Marira.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Colegio de San Sebastián

de 1.ª y 2.ª enseñanza

DIRIGIDO POR

D. Gabriel Monserrat, Pbro. y D. Juan Miserol Pelaires 90

Este establecimiento de enseñanza tan conocido del público por los ventajosos resultados que todos los años viene dando, abrirá el 1.º de Octubre sus clases para el curso de 1890 á 91.

Además de las asignaturas que comprende el Bachillerato, habrá clases especiales de Idiomas, Música y Dibujo.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.

San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 49

Memoria sobre la Epizoótia

QUE PADECE

EL GANADO DE CERDA

EN LA PROVINCIA DE BALEARES

POR

D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

TEORÍA Y PRÁCTICA

DE LA VINIFICACIÓN

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos finos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio. Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, S. Miguel, 61.

ZAPATERÍA PALMESANA

de Jaime Ramoy

Plaza del Rastrillo núm. 10.

Se acaba de abrir al público una zapatería en la cual hay de venta calzado de toda clase muy elegante, para caballeros, señoras y niños á precios muy reducidos.

Plaza del Rastrillo núm. 10

Para CETTE directamente



El nuevo vapor de acero clasificado 100. A. I. Lloid

BALEAR

saldrá de este puerto á últimos de la presente semana; admite carga á flete y pasajeros. Para informes, oficinas de la Sociedad General Mallorquina, plaza de Cert

CABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

	En Depósito	Consumo pagado
Vino de San Servera de Pina		
Cajas de 24 botellas	Ptas. 12'50	16' "
(Se devuelven 25 céntimos por cada botella vacía).		
Acete puro de oliva, perfectamente elaborado		
Latas de á 10 litros	" 13' "	15' "
" " 5 "	" 6'75	7'75
(Se devuelven 1'25 y 0'75 ptas. por cada lata vacía de 10 y 5 litros respectivamente).		
Manteca de cerdo, superior, refinada		
Latas de á 27 y 1/2 kilogs. netos	" 37' "	46' "
Vinos de Champagne legítimos		
Desde 4 á 6'50 ptas. botella según clase.		

Petróleo! Petróleo! Petróleo!

Para entregar el próximo mes de Septiembre ú Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajas netas, clase superior, legítimo.

Precio por fuera reales 66 caja

dentro " 94 "

¡Abajo el monopolio!

Martinez y Planas—San Juan 20. 30—26

Un matrimonio sin hijos

hospedaría á tres ó cuatro caballeros, tratándolos como de familia.

Buenas habitaciones; asistencia esmerada y económica.

Informarán en la calle de Vallori núm. 15.

20—13

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones.

25

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido

Acido salicílico Schumberger

Acido tartárico 1.ª calidad

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

Lecciones de 1.º y 2.º año

de Latin y Castellano

Durante el próximo curso académico, las dará á un número limitado de alumnos, D. Tomás Forteza, Preceptor de Latinitud y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras. Monjas, 24.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan siviernas y neditras. 61

Palma.—Imprenta de LA ALMODAINA de Amengual y Muntaner.—1590

Aviso

En la calle de Molineros número 6 hay una familia que desearía encontrar algunos estudiantes para tenerlos en clase de pupilos. En la misma casa informarán. 15—12

Ginebra

Habiendo recibido en la fábrica de D. Juan Suau Plaza puerta de Sta. Catalina, núm. 51, una importante partida de garrafones, cajas, tarros, y otros envases, todo de la acreditada marca Campana, se facilitará á quien la necesite á precios económicos. 15—8

Se alquila.—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18.

También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado.

Para informes calle del Sindicato n.º 98. 7

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, dirigido por D. Miguel Muntaner, situado en la calle de Verí, 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

5—1